

Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

March, el siniestro contrabandista mallorquín, el que financió la sublevación de los militares traidores, ha embarcado con rumbo a Italia; Va a ver al déspota Mussolini, para trazar sin duda algún nuevo plan contra la República.

Pero el pueblo español, es un hueso demasiado duro. Lo sabe March por experiencia. Una experiencia que le cuesta millones.

REDACCION, ADMINISTRACION Y TALLERES:

Avenida del capitán Pedro Riera, 80

Teléfono: 84

PRECIO: 0'15

Mahón, sábado 9 de Julio de 1938

En Breve Año VII

Núm. 509

Los "voluntarios" de Hitler y Mussolini, tienen la suerte echada. Si no se retiran de grado, tendrán que hacerlo a la fuerza. ¡Y es nada menos que el pueblo español quién lo garantiza!

El proyecto de retirada de "voluntarios" Un año para aprobarlo y ¿cuánto para aplicarlo?

Mr. Chamberlain ha logrado, tras muchas vicisitudes, que el desacreditado Comité de No Intervención aprobara el proyecto inglés relativo a la retirada de los «voluntarios» que por orden de Mussolini e Hitler, se hallan en nuestro país.

Ha faltado tiempo a los jaleadores del vacilante tinglado gubernamental de Londres para echar al vuelo las campañas apuntándose como un gran éxito de la diplomacia «chamberlainesca» la aprobación del referido plan. El «premier» y sus colegas andan tan mal de crédito, que no pueden desperdiciar la menor ocasión para tratar de elevarlo, aunque en la presente, el motivo no sea ni mucho menos, justificado.

Con recordar un hecho, estaremos al cabo de la calle. El plan inglés, cuya aprobación se ha logrado estos días, fué presentado por el Gobierno que preside Mr. Chamberlain, hace un año. Como se ve, lo laborioso de las negociaciones, el exceso de horas perdidas en regateos y discusiones, promovido todo ello por los dictadores con objeto de ganar el tiempo suficiente para aplastar a la República española, han hecho ineficaz e inservible un plan que, aprobado en su día, pudo haber solucionado muchas cosas.

La resistencia de nuestras tropas, ha obligado a echar mano nuevamente del antiguo proyecto británico tras de doce meses de esquivar su discusión, los jerifaltes de Roma y Berlín y de hacerles el juego los políticos gobernantes de París y Londres.

Y bien. Ya tenemos plan; es decir, una serie más de cuartillas emborronadas e inútiles. En primer lugar, porque los Gobiernos de Alemania e Italia han estampado su firma de mala gana, abrumados por las circunstancias y con la desleal intención de no cumplir tampoco este nuevo compromiso.

Esa es la realidad y ojalá los acontecimientos futuros se encargaran de desmentir nuestra opinión de hoy. Sin embargo, la experiencia demuestra que lo lógico es esperar traiciones y deslealtades de los fantoches de Roma y Berlín y no buena fe y deseos de hacer honor a su palabra.

Mussolini, al firmar el plan inglés, persigue engañar a la Gran Bretaña retirando diez mil «voluntarios» — que saldrían por un puerto entrando con creces por otro— y conseguir inmediatamente la puesta en vigor del pacto anglo-italiano, cuya vigencia le es de absoluta e imprescindible necesidad. Y aún cuando Chamberlain, hostigado por su pueblo, no se dejará envolver por la maniobra, es presumible que la retirada de «voluntarios» no se convierta en un hecho real hasta que los dictadores lo consideren oportuno, oportunidad que para ellos no es otra sino con ocasión de una victoria definitiva de Franco, aspiración ésta que nuestro Ejército Popular se encargará de desbaratar.

Somos, pues, excépticos con respecto a los resultados que se puedan obtener de la firma de este antiguo proyecto. Porque además de las consideraciones que dejamos apuntadas, el plan mismo tiene un defecto de origen: el de haber sido elaborado por el Comité de No Intervención que en lo que lleva de triste existencia, no ha tenido más que errores y desaciertos.

Esperemos los acontecimientos, seguros de que la resistencia de nuestro Ejército malogrará, como hasta ahora, muchos planes.

En tanto, cabe preguntar: si para lograr la aprobación del proyecto inglés sobre retirada de «voluntarios» han necesitado dictaduras y democracias un año, ¿cuánto tiempo será preciso para que sea un hecho su aplicación?

Comité Provincial Frente Popular NOTAS INFORMATIVAS

En la última reunión celebrada por el Comité dióse cuenta del telegrama recibido del Alcalde de Alicante, contestando al que se había cursado por este Frente Popular con motivo del criminal bombardeo sobre aquella ciudad por la aviación fasciosa.

Fué leída también la circular que el Comité Nacional del Frente Popular ha dirigido a los Comités Provinciales con motivo del último discurso pronunciado por el Presidente del Gobierno Dr. Negrín y en el cual se recogen las aspiraciones de los antifascistas españoles en la hora presente.

Se trató por el Comité de los actos que habrán de celebrarse con motivo de la entrega de la Bandera nacional que el pueblo de Menorca regala a las fuerzas de la D. E. C. A.

Dicha bandera está expuesta en los escaparates del comercio Terrés, y con tal motivo, el Frente Popular recuerda a todos los antifascistas que la suscripción para costear dicha bandera continúa abierta en el local de este Comité (Izquierda Republicana).

Delegación del Gobierno de la República en Menorca CIRCULAR

Habiendo quedado nuevamente establecida en el cuartel del Grupo Uniformado del Cuerpo de Seguridad, de esta ciudad, la Oficina Provincial de Intervención de armas, explosivos y cartucherías, a que alude el reglamento aprobado con fecha 13 de Septiembre de 1935, pónese en conocimiento por medio de la presente de todos aquellos individuos que poseyeran armas de cualquiera de las tres clases a que hace referencia el reglamento citado, y no las tuvieren debidamente legalizadas con posterioridad al día 18 de Julio de 1936, la obligación que tienen de proveerse de la correspondiente guía de posesión y demás autorizaciones para su tenencia y uso.

Mahón 5 de Julio de 1938.—El Delegado del Gobierno, Francisco Mercadal Pons.

PÉRDIDA

Del auto de pasajeros del pueblo de San Luis a Mahón y por las calles céntricas de esta, se ha extraviado una cartera con una cantidad de billetes del Banco de España y un documento.

Se bien gratificará a la persona que la encuentre y la entregue a su dueño.

Informarán en esa Imprenta 22

Federación local de Sociedades Obreras

U. G. T.

COTIZACION

Se pone en conocimiento de los afiliados a las Secciones, que por cualquier causa se hallen atrasados en el pago de las cuotas, que podrán liquidar su débito, todos los días de 6 a 8 de la tarde en la Casa del Pueblo donde encontrarán a los respectivos recaudadores.

También se pone en conocimiento de todos nuestros afiliados que por acuerdo del reciente Pleno Extraordinario Ampliado, a partir del presente mes de Julio, la cotización para los compañeros será la de 40 céntimos semanales y para las compañeras de 25 céntimos.

Concurso de Caricaturas

Por mediación del Sindicato de Correos U. G. T., hemos recibido las bases de un concurso de caricaturas organizado por «Vanguardia Postal» sobre temas de guerra con premios de 5.000, 4.000, 3.000, 2.500, 2.000 y 1.500 pesetas, y además 500 pesetas por cada caricatura que a juicio del jurado, sea seleccionada. Dicho concurso quedará cerrado el día 19 de Julio de 1938. Las bases se hallan a disposición del público en esta Redacción.

Grandiosos festivales PRO REFUGIOS

Hoy sábado y mañana domingo, a las seis y media de la tarde.

Gran concierto por la Banda Militar en el paseo de La Libertad. Venta de churros y patatas fritas. Gran tómbola en el kiosko Adrián.

¡Antifascistas! Contribuid con vuestra presencia a este acto.

SALON VICTORIA

SABADO a las 6 30 y 10

DOMINGO a las 3 45, 6 30 y 10

LUNES a las 6 30 y a las 10

PROGRAMA MONUMENTAL.

La extraordinaria super producción

¡Mía serás!

Juerga entre mariner@s, por CHESTER MORRIS y MAE CLARKE

La obra de misterio y emoción

El hombre invisible

AVISO: Los abonos no retirados DOS HORAS antes de la sesión, serán vendidos al público.

CINE CONSEY

SABADO a las 6 30 y 10

DOMINGO a las 3 45, 6 30 y 10

MARTES A LAS 6 30 TARDE

El drama del Oeste americano

Un hombre sin entrañas

por CHARLES BUCK JONES

y la película de emoción

LA NAVE DEL ODIO

por Dorothy Sebastián, Lloyd Hugues

MUY EN BREVE: Repris de la película española de gran risa

¡QUE TIO MAS GRANDE!

Agrupación Municipal de Izquierda Republicana DE MAHON

Asamblea extraordinaria convocada para el próximo domingo día 10, a las diez de la mañana, bajo el siguiente orden del día:

Lectura del acta de la sesión anterior; presentación de cuentas; ¿Procede a la renovación del Reglamento? Elección de nueva Junta y de los representantes a la Junta Insular, si no se procede a la renovación del Reglamento; ruegos, preguntas y proposiciones.

NOTA: Dada la importancia de la asamblea, se exige la asistencia de todos los afiliados.

Solo podrán tomar parte en las votaciones los que asistan personalmente.

Comisariado de Guerra de Menorca

MILICIAS DE LA CULTURA

Estadística de labor realizada durante el mes de junio de 1938:

Número de clases realizadas, 4302; colecciones, 3614; individuales, 698; aprendizaje a leer y escribir 107; bibliotecas de campañas creadas, 5; rincones culturales, 3; diarios murales, 5; conferencias y charlas dadas, 36; artículos publicados 2; conciertos, 1; festivales, 2; Hogar del Soldado, 1. Se ha inaugurado una escuela de Batería

Centro Castellano

Convoca Junta general para el domingo día 10 a las doce y media de la tarde, con el siguiente orden del día:

Actas anteriores, revisión de cuentas y correspondencia general; renovación de cargos de la Directiva y ruegos y preguntas.

Casa de Andalucía

Participa a sus asociados, que las reuniones familiares que se venían celebrando en su local social (Rosario 18), a partir del domingo próximo día 10, se celebrarán en el local de la Liga Marítima Española, rogándoles a los mismos presenten la invitación acompañada del carnet; de lo contrario, no tendrán acceso al local.

Sección Transportes Marítimos C. N. T.

Convoca asamblea general a todos sus afiliados en colaboración con los pescadores afectos a la misma, para el día 10 a las diez de la mañana en su local para tratar asuntos de interés.

Se ruega la mayor asistencia.

COMERCIANTES

Para el cálculo de relaciones, presentación de facturas al control de la Cámara de Comercio y liquidaciones de la Mutua Menorquina de Seguros, se ofrece personal especializado en dichos trámites.

Despacho de 3 a 5 (Manuel Azafán, n.º 25).

Avisando se recogerá documentación a domicilio

Venderíase

Un laúd con motor 30 palmos con nuevo.

Informes calle Jaime 59, Villocar

La lucha prosigue encarnizada en el sector oriental de Levante sin que los facciosos logren romper la tenaz resistencia de nuestras líneas

Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

LEVANTE.—La lucha es extraordinariamente dura en el sector oriental donde las fuerzas facciosas al servicio de la invasión extranjera, intensamente protegidas por aviación, obligaron a nuestras tropas a evacuar el pueblo de Nules, al Sur del cual se combate, con gran energía.

También al Suroeste de Sueca ha proseguido la presión rebelde que es contenida por las tropas españolas. En los demás frentes, sin noticias de interés.

AVIACION

A las 17'45 de ayer cuatro trimotores Savoia arrojaron bombas en los alrededores de Sagunto.

A las 14'30 de hoy un aparato ha bombardeado las inmediaciones de Reus.

También hoy han sido bombardeados los pueblos de Falset y Tivisa, causando víctimas esas agresiones.

El frente republicano se mantiene íntegramente

Valencia 7.—El sector de Burriana ha sido toda la noche teatro de violentos combates que han comenzado a las 21 horas. Las fuerzas republicanas han opuesto a los rebeldes que luchaban apoyados por masas considerables de artillería, aviación y tanques, una magnífica resistencia, infligiéndoles enormes pérdidas. El frente republicano se mantiene íntegramente, a pesar de la violencia de los ataques enemigos. La batalla continúa furiosamente en el sector de Villavieja, donde las fuerzas leales se mantienen enérgicamente y su moral es elevada.—(A. E.)

El pueblecito de Perelló, víctima de la barbarie fascista

Valencia 7.—Un agregado de la Embajada de Francia que acompañaba a un periodista, visitó ayer Perelló, pueblecito que ha sido atacado varias veces durante estos últimos días por la aviación rebelde.

Situado a unos veinte kilómetros de Valencia y declarado neutral hace algunos meses, había sido escogido como lugar de residencia por los miembros del Cuerpo Diplomático extranjero, fuera de los cuales, solo habitan en él algunas familias de pescadores y varias colonias infantiles.

Dicha población reducida, así como los diplomáticos extranjeros y sus familias, pueden atestiguar la carencia de todo objetivo militar en el pueblo y están profundamente indignados por las repetidas agresiones de la aviación italo alemana al servicio de los rebeldes.—(A. E.)

Una nota de la Embajada española en Londres

Londres 7.—La Embajada española en esta capital ha publicado una nota desmintiendo que la aviación facciosa haya hundido varias unidades navales republicanas en el puerto de Cartagena.

La nota agrega que dichos buques, no han cesado de prestar servicios un sólo día.—(Febus).

ANGELA MASPOCH MELIA

Viuda de ESCUDERO

Falleció a las 20 horas de ayer

E. P. D.

Sus afligidos: hermano Santiago, hermana política, sobrinos, sobrinos políticos, primos (ausentes) y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan irreparable pérdida.

El entierro tendrá lugar a las 6 de hoy

El duelo se despedirá en el cementerio Casa mortuoria: Rosario, 25.

No se invita particularmente.

Mahón 9 de Julio de 1938

El bandido mallorquín parte hacia Italia

Gibraltar 7.—El financiero Juan March ha embarcado hoy en el buque italiano «Rex» con destino a Italia. Le acompañaban varias personalidades españolas facciosas.

El «Rex» fué escoltado por el destroyer italiano «Mirabello» fuera de Gibraltar hacia el Estrecho.—(A. E.)

Un tren conduciendo cajas de monedas de plata con destino a Alemania, descarrila misteriosamente

San Juan de Luz 7.—Un tren salió últimamente de Valladolid para Santander, trasportando 70 cajas de moneda de plata destinadas a ser embarcadas en Santander para Hamburgo. El convoy iba acompañado por un contingente importante de soldados alemanes.

A pesar de las precauciones que se tomaron para tener en secreto este género de expediciones, el tren ha descarrilado a poca distancia de la ciudad a consecuencia de un acto de sabotaje en un cambio de agujas. El accidente muy grave, ha costado la vida a 19 soldados alemanes. Además, numerosas cajas abiertas por el choque, dejaron escapar su contenido sobre la vía y sus inmediaciones. Dada la proximidad de la ciudad, la noticia se esparció rápidamente en Valladolid, provocando los más sabrosos comentarios de la población.—(A. E.)

Nuevas detenciones y ejecuciones en Valladolid

San Juan de Luz 7.—Se sabe de fuente segura, que en Valladolid a consecuencia de un discurso pronunciado por el general Yagüe y que tuvo tanta resonancia, 700 personas han sido detenidas.

Han tenido lugar varias revueltas en el curso de las cuales han resultado muertas unas 30 personas y un centenar de heridos.

Once guardias de Asalto, seis falangistas y un capitán del Ejército han sido fusilados, acusados de dirigir un movimiento contra Franco.

Desde entonces, la vigilancia de Valladolid, ha sido asignada a patrullas de caballería, que tienen la orden de disparar contra todo habitante que salga a la calle después de las ocho de la noche.—(A. E.)

Lo que dice el corresponsal en Londres del «París-Midi»

París 8.—El corresponsal en Londres del «París-Midi» preocupase de la situación actual en Inglaterra después de las declaraciones de Chamberlain y del Gobierno frente a las pretensiones de Franco y Mussolini.

Las explicaciones de Franco, dice el corresponsal, no han sido juzgadas suficientes en Londres, y al parecer, las relaciones entre Londres y Burgos se encuentran momentáneamente interrumpidas. Ahora bien; si sobre los bombardeos de buques ingleses se llega a una ruptura, ¿cómo se puede esperar que en el problema de la retirada de combatientes extranjeros en España, se pueda llegar a un acuerdo? Y si la retirada de combatientes extranjeros es imposible, ¿qué será del acuerdo anglo-italiano si éste no ha de ponerse en vigor después de la retirada?—(S. R.)

Comentarios de prensa a la guerra de China

París 8.—La prensa francesa e internacional comenta el primer aniversario de la guerra en China, es decir, de una guerra que existe de hecho, aún cuando no haya sido declarada de derecho y que demuestra el lamentable estado en que han llegado la ley y la moral internacionales.

El Japón no declara la guerra a China, para mantenerla ficción jurídica de la llamada neutralidad. Sin declaración de guerra, no hay suspensión de comercio, de armas y municiones. De manera que desde hace un año, jurídicamente China y Japón viven en paz, mientras las estadísticas publicadas por ambos bandos, mencionan un millón de víctimas y habían de ciudades destruidas y de campos inutilizados para largos años a consecuencia de las inundaciones, y el conflicto adquiere aspecto internacional peligroso, del cual la ocupación de las islas Paracel por Francia, es un episodio.

Como la guerra en España, la guerra a China se debe a las pretensiones de los Estados totalitarios fascistas de imponer un sistema de oligarquías feudales, aunque ello cuesta la ruína del mundo y de la civilización.

En China y en el Japón se hacen cálculos sobre los resultados de la guerra. La primera observación es de que será larga, pero incluso los amigos del Japón, no ven que la conquista de China llegue a ser un hecho.

El órgano del Vaticano «L'Osservatore Romano» hace un comentario imparcial y establece el balance del primer año de guerra y dice que la situación es favorable a China porque ha dado pruebas de una resistencia que no había sido prevista por los japoneses. «Es difícil, dice el periódico, poder afirmar que el Japón haya dado un golpe decisivo a China, por el contrario, China ha demostrado que puede vencer las dificultades, aguantar las derrotas y mutilaciones y guardar intacto un espíritu de autonomía e independencia. La guerra entre Japón y China no ofrece ningún elemento que pueda prever una solución rápida».—(S. R.)

Los armadores británicos rechazan la proposición de neutralizar un solo puerto en la España leal

Londres 7.—El Comité de Armadores Británicos que efectúan el comercio con España, prepara un memorándum relativo a las proposicio-

nes de Franco sobre los bombardeos de buques ingleses.

En respuesta a la declaración del cabecilla rebelde, que los puertos son objetivos militares legítimos, el memorándum recuerda que los buques neutrales, cualquiera que sea el puerto en que se encuentren, en un límite de tres millas o en alta mar, tienen absolutamente derecho a estar garantizados contra todo ataque, y que la presencia de objetivos militares en sus proximidades no deben nunca justificar ningún bombardeo, aún incidental.

La proposición de hacer el puerto de Almería, un puerto neutral, es considerado por el Comité como falta de todo valor. «Almería, declara el memorándum, es el más pequeño de los siete puertos utilizados por el Gobierno español en su comercio con Inglaterra. No es de ninguna manera suficiente; el muelle no alcanza a mil pies y el calado de agua no es accesible a los buques de más de tres mil toneladas.

Las condiciones del puerto no permiten la estancia de más de 7 buques. No hay más que seis grúas, sin aparatos de refrigeración, sin depósitos de aceites. Geográficamente, Almería es el más próximo al frente de todos los puertos importantes de la España republicana. La línea de ferrocarril que la une con el interior pasa a algunos kilómetros del frente. No tiene además ninguna comunicación directa con Cataluña.

Hay actualmente unos 45 buques ingleses en los puertos republicanos. Muchos son de unas 3.000 toneladas. Cincuenta buques son esperados en la quincena próxima; si Almería fuera solo el puerto neutral, unos siete solamente podrían amarrar en él.

En un párrafo en el que Franco expresa su buen deseo en presentar proposiciones que puedan ser útiles en la reglamentación de guerras futuras, el memorándum declara que toda enmienda a la ley internacional que pueda proponer el general Franco, debe ser examinada minuciosamente, pues estas enmiendas son inspiradas por Alemania e Italia y tienden a favorecer los intereses y las concepciones de guerra de los Estados totalitarios, en perjuicio de los intereses de la Gran Bretaña.

EL NIÑO

Pepito Quadrado Quintana

Ha fallecido a los 20 meses de edad

E. P. D.

Sus atribulados: padres Ricardo y Aguedita, abuela, bisabuela, tíos, tías, primos, primas y demás familia y el Sr. Inspector Provincial de Sanidad y funcionarios de este Centro, tienen el sentimiento de participar a amigos y conocidos.

El entierro tendrá lugar hoy a las siete de la tarde.

Mahón 9 Julio 1938.

Casa mortuoria: Alonso III, 8